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“Estamos en una batalla ideológica muy
fuerte, lo que se indica hay que controlarlo
y hacerlo cumplir; hay que incrementar el
rigor, la exigencia y medir resultados”,
esta fue una de las indicaciones que
trascendieron en el encuentro de José
Ramón Monteagudo Ruiz, primer
secretario del Partido en la provincia con
dirigentes de base de esa organización del
distrito René Ramos Latour.

En la semana que concluye cerró el ciclo
de estos intercambios, que tuvieron como
objetivo valorar el cumplimiento, desde el
Partido, de las medidas de ahorro adopta-
das; las acciones de enfrentamiento al
delito, la corrupción, las ilegalidades y la
indisciplina social; así como otras
precisiones relacionadas con los compro-
misos de cada demarcación para llegar al
65 aniversario del Triunfo de la
Revolución con resultados superiores en
los principales indicadores, a pesar de las
limitaciones.

Se precisó que es labor de la militancia
visitar a los altos consumidores de energía,
tanto del sector estatal como privado; velar
desde los centros de estudio, de trabajo y
las casas, por el cumplimiento de las

medidas de ahorro: apagar los aires
acondicionados en los horarios de alta
demanda, así como las luces innecesarias.

Al respecto, Monteagudo Ruiz dijo que
se debe trabajar para desarrollar mayor
conciencia de ahorro en la población, que
este se logre no por los apagones, sino
porque se haga un uso racional y eficiente
de equipos y luces.

El rescate de prácticas que han sido
efectivas como las Patrullas Clic en los
centros y comunidades mereció una
mención especial, a partir de la acción de
los niños y jóvenes.

En lo relacionado con el delito se hizo
énfasis en la necesidad de activar las

patrullas campesinas, reforzar las guardias
en centros laborales, así como el papel de
la militancia en sus zonas de residencia.

Sobre la producción de alimentos el
dirigente partidista enfatizó en que “hay
que dedicarle alma, corazón y vida; todo el
tiempo necesario de trabajo (…), estamos
llamados a producir los alimentos que
necesitamos, y hacerlo en el menor tiempo
posible”.

Reiteró el mensaje de que hay que
desarrollar una cultura de producir, de
explotar todas las tierras disponibles,
seguir incorporando otras áreas; sembrar
patios y parcelas, “buscar las buenas
experiencias y generalizarlas”. Se precisa

-dijo- agilizar la atención a las tierras que
se entregaron a los organismos y esta tarea
debe estar encabezada por el Partido.

Sobre la transportación de pasajeros
destacó que hay que hacer un uso óptimo
de los vehículos estatales, que “hoy más
que nunca se requiere de la sensibilidad
humana, y que todos esos carros deben
parar en las paradas”. Al respecto indicó
que los núcleos del Partido de los centros
deben estar al tanto del cumplimiento de
esta orientación.

Beatriz Johnson Urrutia, gobernadora,
explicó la estrategia diseñada en la
provincia para controlar estas indicaciones
y los equipos de trabajo ubicados en los 22
puntos existentes para apoyar la transpor-
tación en el horario de mayor complejidad:
desde las 6.30 a.m. hasta las 8:30 a.m. y
desde las 4:00 p.m. hasta las 8:00 p.m.

El llamado final fue a obtener “resulta-
dos concretos en el trabajo con la unidad y
el empeño que caracteriza al pueblo de
Santiago de Cuba”.

En el encuentro estuvieron presente,
además, Yudelkis Ortiz Barceló, miembro
del Buró Ejecutivo del Comité Provincial
del Partido y Julio César Rodríguez La O,
primer secretario del Partido en el munici-
pio cabecera.

Instan a la militancia del Partido a cerrar filas

Fotos: José Vladimir Pérez

M.Sc. Olga Thaureaux Puertas

“(…) en estos instantes de recuerdo, elevemos nuestro pensamiento y con optimismo en
el futuro, con optimismo absoluto en la victoria definitiva de los pueblos, digamos al Che,
y con él a los héroes que combatieron y cayeron junto a él: ¡Hasta la victoria siempre!
¡Patria o Muerte! ¡Venceremos!”

Fidel Castro, La Habana, 18 de octubre de 1967 (Información relacionada en página 3)
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Del 15 de octubre al
30 de noviembre,

Rendición de Cuentas del
delegado a sus electores

Silvia con sus 90 años
sigue aportando sus
conocimientos a la

pediatría santiaguera
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

FALLECIDOS

22/9/23 Juan Del Toro Ruiz, Internacionalista, Palma Soriano
24/9/23Eliodoro Jorge Herrera, Internacionalista, Palma Soriano.
27/9/23 Denis Vicet Alcántara, Internacionalista.
29/9/23 Leonides Tejeda Jardines, Lucha Contra Bandidos. Segundo Frente.
29/9/23 Jesús Manuel Martínez Beltrán, Pensionado Minint.
30/9/23 Martín García Hechavarría, Internacionalista. Songo-La Maya.
1/10/23 Ramón Parra Guerra, Internacionalista. Songo-La Maya.
2/10/23 Sindo Martín Basile, Lucha Contra Bandidos.
3/10/23 Dolores Cordoví Castellanos, Internacionalista.
4/10/23 Teodoro Brook Soa, Pensionado Far.
4/10/23 Manuel Antonio Díaz Rodríguez, Ejército Rebelde, Columna 10
5/10/23 Juan Manuel Írzula Rosario, Lucha Contra Bandidos.

LaAlianza Francesa de Santiago de Cuba

El Centro Nacional de ElectromagnetismoAplicado (CNEA)

oferta: Cursos de francés básico para principiantes y todos los
niveles: Cursos de francés para niños a partir de 7 años (los sábados) Cursos de francés para adolescentes (los
sábados) Descuento del 10 % para los estudiantes universitarios y preuniversitarios. Inicio de las clases: 2 de
octubre de 2023 (en los horarios y días de la semana que más le acomode). Matrículas abiertas hasta el 30 de
septiembre de 2023. Más información en Calle 6 esquina 11 de Vista Alegre. Teléfono 22 641503. En los
horarios de lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m./1:30 p.m. a 4:30 p.m., sábados de 8:30 a.m. a 12:30 p.m.

convoca: Director Económico. Salario de
6 610.00. Requisitos para el puesto: graduado de nivel superior y experiencia en la actividad/ Especialista B
en Inversiones de la Educación Superior, categoría ocupacional Técnico, Salario 4 210.00 CUP, los
requisitos para el puesto: graduado de nivel superior y experiencia en la actividad. Los interesados deberán
dirigirse al área de Recursos Humanos del CNEA, situado en Ave. de Las Américas s/n entre Calle I y Calle
L. Reparto Ampliación de Terraza. (Sede Julio Antonio Mella-UO). Horario de atención de lunes a viernes
de 8:30 a.m. a 4:30 p.m.

Convocatorias

-Mantén la espalda recta y cambia de postura
con frecuencia/ Date un masaje en la zona para
reducir las molestias/ Duerme con una almohada
adecuada/ Evita los movimientos bruscos/ Evita
cargar objetos pesados/ Practica alguna actividad
que te ayude a reducir el estrés/ Aplica un
analgésico local en el cuello.

MI saludo desde esta columna, hoy
comienzo con la misiva de Orestes
Nieves Molina, de Calle 11 #333 entre
Mendieta y General Miniet, reparto
Santa Bárbara, quien refiere: “La
chequera de los jubilados no alcanza,
pero tampoco podemos cobrar el
dinero fruto de tantos años de labor,
porque no hay en los cajeros. Estoy
hablando de personas mayores que
tenemos limitaciones y nos levantamos
a las 3:00 a.m. o 4:00 para salir en

busca de un dinero que se queda en manos del primer vendedor
que se encuentra. Es necesario que se analice esta situación”…

AUNQUE con un poco de retraso es válido publicar la queja de
Celina Sabourín Rodríguez, de Enramadas #121 altos, entre Padre
Pico y Gallo, frente al centro de Negocios, dice: “El pasado 12 de
agosto, me levanté a las 5:00 a.m. para cobrar mis haberes en el
cajero ubicado en Padre Pico, esquina a Enramadas; a las 8:00 a.m.
una compañera muy amable informa que no iban a habilitar ese
día, y los presentes nos retiramos. Luego pasé por el lugar sobre
las 10:00 a.m. y pude ver que estaban funcionando; solicité ver a la
gerente y me dijo que los cajeros tenían problemas de
comunicación, que lo habían reportado a Etecsa y no sabía si el
técnico podía solucionarlo ese día, por eso la información que se
había dado. Pregunto ¿cómo es posible que Etecsa no tenga
operadores 24 horas para revisar las comunicaciones de los cajeros
una vez reportados? ¿Por qué para recibir efectivo en los cajeros
tiene que ser a partir de las 10:00 u 11:00 a.m., o más tarde, a pesar
de que los trabajadores entran a las 8:00 a.m., y los clientes están
en el lugar desde las primeras horas de la madrugada? Estamos en
momentos de buscar soluciones y no de seguir ocasionando más
disgustos al pueblo”…

YILIAN Carcasés Reyes, de la Avenida del Puerto #29, entre Los
Tramayos y el Mar, dice: “Hace alrededor de un mes que las aguas
residuales de las alcantarillas de la calle están entrando a mi
vivienda, donde vivo con dos niños; he llamado aAguas Santiago, a
Comunales, entre otros y continúo con el problema”

… haooooooooooooooo.
Sabadazo

LISETTE González Sardina, directora general de la Comercializadora
de Combustible, responde: “La planta de gas se encuentra en un
proceso inversionista, lo que ha imposibilitado distribuir la cantidad de
cilindros asignados a los puntos de venta según lo planificado,
provocando insatisfacción a los clientes. No obstante, se trabaja de
forma continua para lograr una mejor distribución. En cuanto al
desorden y la indisciplina, se crearon diferentes segmentos, contando
siempre con el apoyo de los factores de la comunidad y son: clientes
normales y los domicilios acreditados -a estos últimos solo se les
venden cinco cilindros-; plan jaba, donantes, embarazadas
d y otras personas que requieran la
prioridad- estos deben mostrar su carné que acredite su situación”…

DELIADíaz Velázquez, de calle 1ra #49, entre
Comandante Borrero y Hermanos Ducasses, reparto Flores dice: “Mi
esposo tenía 39 años de labor en el puerto Guillermón Moncada,
primero como estibador y luego operador de montacargas, llevábamos
35 de una relación de pareja, falleció con 88 en enero de este año,
saliéndole $1 528.00 MN de chequera, por lo que realicé la
reclamación de un % de la jubilación que le perteneció al difunto.
Después de más de seis meses me comunicaron que se me aprobó una
provisional de 228.00 pesos del monto total de la pensión, porque lo
que me corresponde es una ayuda que en la actualidad no cubre ni mis
primeras necesidades, necesito que se analice mi caso nuevamente”…

…Yya me voy,
hasta la semana que viene .Chi lo sa… C

iscapacitados; servicio de caja extra
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La transportación de cargas y de pasajeros a través
del ferrocarril se ha mantenido estable en Santiago
de Cuba, a partir de la estrategia que la dirección del
país ha trazado para garantizar tan importante
servicio; según Genis Rubalcaba Pellicier, director
de operaciones de la Empresa de Ferrocarriles de
Oriente (EFO).

En ese sentido, “para cumplir con los planes y las
exigencias de la economía y la población, se
impone un uso racional del combustible y la
eficiencia en el manejo de los equipos tractivos”,
explicó, al tiempo que “las tripulaciones

distribuyen los productos de la canasta básica, y
combustible destinado a las cuatro provincias que
atendemos”.

En el caso de la transportación de pasajeros, “se
cumplen los itinerarios de los trenes Santiago-
Contramaestre, Guantánamo-San Luis y
Guantánamo-Holguín, que prestan servicio a los
pobladores de varios municipios; también se
mantienen los ferrobuses aunque el tren Santiago-
Manzanillo está interrumpido dadas las
irregularidades con el combustible, aunque se había
comprometido para el trimestre de julio a
septiembre, pero en el futuro se reincorporará”,
destacó el director de operaciones de la EFO.

el

Viva el día de la esperanza

Carlos Miguel Odio

Alguien dijo que era verde
Que un chivo se la comió

Parece que se olvidó
Que es lo último que se pierde
El sol con su luz te emprende

Lleno de fe y de esperanza
En ti mismo está la confianza

Piensas que puedes llegar
Que un día podrás triunfar
Con amor todo se alcanza

Apartir de la aprobación de la Resolución Conjunta
número 1 del 2023, que actualiza una norma jurídica
de más de tres décadas, los ministerios de Salud
Pública y Comercio Interior reajustaron el proceso de
renovación de las dietas médicas con miras a
simplificar trámites con impacto directo en la
población.

Betsy Díaz Velázquez, titular de Comercio Interior,
informó en la Mesa Redonda de este miércoles que la

modificación contempla el carácter vitalicio de ese
proceder para aquellas personas que sufren
enfermedades crónicas.

Ello comprende a pacientes de padecimientos como
diabetes mellitus, neoplasias, trasplantes,
insuficiencia renal, parapléjicos, cuadripléjicos,
postrados, retrovirosis crónicas, fibrosis quística y
xerodermia pigmentosa.

(Tomado de Cubadebate)

*La decisión beneficia a las tres cuartas partes de los cerca de 838 mil
consumidores con dietas médicas en el país

El transporte por ferrocarril mantiene su vitalidad

Eliminan requisito de renovación de dietas

médicas para enfermedades crónicas
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Mirtha Cuan Morell

arbados
bominable y horrendo crimen
epudiado por los pueblos
estial agresión realizaron
centuando el terrorismo de estado
olor y luto a las familias llevaron
ro en sus medallas los esgrimistas traían
iempre por nosotros serán recordados.

AL GUERRILLERO HEROICO

Nancy Deas Martínez

En el Granma con Fidel un argentino
sigue en la Sierra de médico y soldado

y así la lucha marcó su destino junto a este pueblo
cubano luego del glorioso enero

el Comandante guerrillero siempre que fue necesario
al frente estuvo primero:

como estadista, ministro y revolucionario
su estrella con brillo resplandeciente

alumbra los continentes
mientras nuestros niños en pie

desde pioneros juramos que seremos como el Che.

¿Cómo relajar el cuello y la nuca?

Luis Alberto Portuondo Ortega
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Un viejo proverbio enseña que no
hay nada nuevo bajo el Sol y, en ese
sentido, el filósofo español José
Ortega y Gasset afirmaba que “la
vida es un eterno retorno”; de ahí que

nuestro Ernesto Guevara de la Serna, cuyo pensamiento
dialéctico miraba hacia un futuro y hombre totalmente
nuevos y, por supuesto, mejores, instaba a superar las
dificultades, aprender de los errores porque “el conoci-
miento nos hace responsables”.

Vivimos tiempos muy complejos, en lo económico y por
supuesto en lo social. Octubre ha iniciado con serias
limitaciones con los combustibles y los portadores
energéticos, lo que tiene un saldo negativo en la produc-
ción y los servicios. Pero el Che tiene respuestas para
encauzar, incluso desde lo individual, a un país que
enfrenta, diariamente, al capitalismo “el genocida más
respetado del mundo”.

En ese sentido no nos queda otra opción que “producir y
ahorrar” porque “son la base del desarrollo económico”,
de manera que midamos “nuestras posibilidades de tipo
económico y nuestras trabas económicas, y después que
hayamos medido eso, que hayamos perfecta-
mente nuestras posibilidades, debemos dar los pasos
seguros y firmes”.

El Guerrillero Heroico identificó en la calidad del trabajo
y sus frutos, la mejor manera de satisfacer las siempre
crecientes necesidades de las personas, la sociedad y la
economía, “se debe insistir hasta la saciedad en el deber de
nuestros obreros y administradores de ofrecer al consumi-
dor -al pueblo- el artículo de mayor calidad que pueda
darse. Deber de todo obrero revolucionario es la lucha por

elevar la calidad de los productos que fabrique y en primer
lugar, los de consumo popular. Estableciendo normas
adecuadas y trabajando sobre la conciencia de nuestro
proletariado, esperamos mejorar mucho la calidad y
presentación de la producción industrial”.

El Che afirma que “sin calidad no se puede competir en el
mercado mundial, donde simplemente ahí va lo mejor a
precio de competencia. Pero, además, calidad es lo que
tenemos que darle a nuestro pueblo; es una obligación
nuestra, una obligación de cada uno como parte de nuestro
deber hacia la comunidad el dar un producto que sirva, y
que sea lo mejor posible para su utilización, ya sea como
producto de consumo, ya sea como un medio de produc-
ción”.

Las carencias, que tanto nos agobian, solo pueden ser
menguadas con una productividad que “permita crear los
excedentes necesarios para el desarrollo de nuevas
industrias, se necesita aumentar día a día la productividad,

y la productividad tiene una fase que es el mejoramiento
técnico y otra fase que es el mejoramiento de los sistemas
contables y financieros y el mejoramiento de los ahorros
de la producción. Para hacer todo esto se necesita una
organización superior”. Cuán acertado fue, en no pocas
ocasiones ha faltado eso en Cuba.

Como el frente económico “ha tocado ser el principal
escenario de la lucha” y, como en la década de los 60, “lo
que nunca admitiremos es que se nos coarte nuestra
libertad de comerciar y tener relaciones con todos los
pueblos del mundo”, para salir adelante, según Guevara de
la Serna, “el porvenir del país está ligado directamente al
desarrollo de la ciencia y la técnica”. Al tener unos
recursos humanos altamente calificados podemos avanzar,
siempre y cuando “en salario, es decir, en dinero, se mida
la distinta calificación de todos los que reciben algo por
trabajar. En dinero se mide también el espíritu de trabajo
de cada uno de los que trabajan en sus distintas calificacio-
nes. El dinero es la única medida que puede abarcarlo todo,
y en la época de la construcción del socialismo, en que
todavía existen relaciones mercantiles, nosotros tenemos
que trabajar con el dinero”.

El genio de nuestro Che Guevara describió que “el
camino es largo y lleno de dificultades” por el que hemos
andado los cubanos, anhelando conquistar toda la justicia
social posible, pero acechados, criticados y cuestionados
todo el tiempo por quienes se creen y hacen dueños de
verdades simplistas. Él nos advirtió que, en ese angosto
camino, “tratamos de caminar tan aprisa como sea posible,
abriendo caminos, pero sabemos que tenemos que
nutrirnos de la masa y que esta solo podrá avanzar más
rápido si la

realizado

alentamos con nuestro ejemplo”.

Del 15 de octubre al 30 de noviembre
tendrán lugar en toda Cuba las
reuniones de Rendición de Cuentas de
los delegados a las Asambleas
Municipales del Poder Popular a sus
electores.

Estos encuentros permitirán a los cubanos mayores de
16 años conocer, evaluar y opinar sobre la gestión de sus
representantes, durante un período determinado. Podrán
expresar preocupaciones o insatisfacciones referidas a
situaciones existentes en su circunscripción, y estos
planteamientos se tramitan de acuerdo con el
procedimiento establecido o se resuelven mediante la
participación popular.

Esta es una de las posibilidades que más agradece la
población: decir aquello que afecta la calidad de los
servicios o socava las condiciones de vida en la
comunidad, en presencia de directivos de instituciones y
administradores de entidades, a quienes compete la
atención a esos criterios.

El acuerdo adoptado por el Consejo de Estado para
convocar a este proceso, encomienda a los gobiernos
provinciales del Poder Popular y a las administraciones
locales, contribuir al desarrollo de este proceso y

garantizar, a solicitud del presidente de la Asamblea
Municipal, la participación de sus directivos en las
reuniones.

En medio de la compleja situación económica que ha
vivido esta nación caribeña en las últimas décadas,
muchas de las soluciones parciales o totales a problemas
de la cotidianidad, surgen del debate, del intercambio de
los delegados con la población; que hace de la Rendición
de Cuentas uno de los procesos más importantes que
realiza el sistema del Poder Popular: una manera directa de
participación ciudadana que constituye expresión de
democracia socialista en las comunidades.

Las reuniones de Rendición de Cuentas acontecerán en
un contexto signado por los efectos del recrudecimiento
del bloqueo, cuyo impacto es cada vez más evidente en
todos los ámbitos de la sociedad. Las carencias propician
la acumulación de problemas, a veces de larga data, en las
barriadas.

A esto se suman las insatisfacciones generadas por los
precios abusivos y especulativos que limitan cada vez más
el poder adquisitivo de la inmensa mayoría de los
ciudadanos.

El deterioro en la calidad de los servicios, las

dificultades para acceder
a recursos de primera
n e c e s i d a d , l a s
deficiencias internas y el
i n c r e m e n t o d e l a s
acciones de subversión,
conforman un escenario
d e s a f i a n t e p a r a e l
desarrollo de este proceso.

Sin embargo, ante los intentos de desacreditar el
intercambio directo de los delegados con sus electores,
prevalecerá la voluntad de debatir juntos aquello que
preocupa y afecta.

Santiago de Cuba llegará a la próxima etapa de
Rendición de Cuentas del delegado a sus electores en
medio del esfuerzo por avanzar en la transformación de las
comunidades, mediante acciones constructivas y sociales
que permitan solucionar problemas planteados por la
población.

Aunque hay mucho por hacer en este sentido, ese
movimiento ha fortalecido el intercambio con los
electores y ha permitido mejorar el trabajo comunitario
integrado en la circunscripción, así como promover la
participación ciudadana.

Hablando de contextos

Nos escribe Esmey Hechavarría Peña, residente en
Calle 2da Final, S/N, reparto Santa María, quien
explica la situación por la que está atravesando hace 12
años, luego del paso del huracán Sandy por Santiago de
Cuba.

“La vivienda de la cual soy propietario sufrió un
derrumbe total, se realizó el levantamiento y desde
entonces vengo aguantando el peloteo de quienes
tienen que ver con mi caso.

“Con mi esfuerzo y ayuda de los vecinos, recuperé lo
que pude y levanté una facilidad temporal,
condiciones en las que vivo desde entonces, sin dejar
de visitar a Planificación Física del Distrito 1, la
municipal y provincial y a los trabajadores sociales.

“Mis papeles se perdieron en Planificación Física y
hubo que volver a hacerlos y cada vez que voy me dicen
que estoy incluido en el Plan, lo que no sé de qué año,
pues pasa el tiempo y siempre es el mismo cuento.

Recientemente volví y ahora me salen con que no hay
recursos.

“No estoy pidiendo que me regalen nada, trabajo y
puedo pagar poco a poco los materiales, lo que quiero
es que me lo entreguen.

“Soy donante especial de plasma y plaqueta con 412
donaciones realizadas y siempre estoy presto a
colaborar y apoyar cuanta tarea la Revolución me
asigne”.

Doce años son más que suficientes

Guevarianas lecciones de economía

Verdades sobre la mesa: ejercicio de democracia

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

*A 56 años de su muerte, el pensamiento económico del Che mantiene total vigencia



4 Sábado, 7 de octubre de 2023 Sierra Maestra

Oel Domínguez abordó el pasado 24 de septiembre, el
tren número 1 que cumple el itinerario entre las ciudades
de La Habana y Santiago de Cuba. Lo que podía haber sido
un viaje tranquilo se convirtió en odisea tras la rotura de la
locomotora entre Matanzas y Colón; las cinco horas de
espera hasta que llegó otra máquina desde Santa Clara; la
reanudación del recorrido y las frecuentes paradas para
darle paso a otros trenes entre Camagüey y Las Tunas,
deterioraron su estado de salud.

En el coche 9, una doctora enseguida lo auxilió y
prácticamente toda la tripulación se enfocó en salvarle la
vida, al frente del equipo estaba la joven ferromoza
Leysnis Dublón. Le atendió como una buena hija:
gestionó medicamentos, un equipo para tomarle la tensión
arterial, encomendó a la policía ferroviaria y a los viajeros
que custodiaran el equipaje mientras ella lo atendía;
mostraba signos de deshidratación e hipoglicemia y solo
una leve recuperación; la doctora indicó que la atención en
un centro de Salud se tornaba imprescindible.

Un grupo de mujeres y hombres asistieron a Oel todo el
tiempo; la tripulación contactó con la estación de Las
Tunas para que una vez allí, lo trasladaran para un
hospital; la ferromoza realizó múltiples llamadas a los
familiares del viajero-paciente-padre (el hijo, en La
Habana, y la hermana en Santiago) para mantenerlos
informados y apercibidos de que era necesario quedarse
en Las Tunas.

En los coches 6, 7, 8 y 9 hubo un verdadero movimiento
solidario, marcado por la espontaneidad, todos nos
enfocamos en Oel y lo sentimos, de alguna manera, como
familia; una señora llegó a decir “somos cubanos,
tenemos lazos de sangre”.

Caridad, la jefa de brigada de las ferromozas -aunque
atenta a sus funciones- tampoco se separó del señor

Domínguez, y, llegado el momento, tuvo que consolar a
Leysnis: “ponte fuerte, que hay que salvar esta vida”, dijo
resueltamente.

Cuando llegamos a la estación, ya estaban la ambulancia,
los médicos, paramédicos, policías y el personal de la
estación; los viajeros y la tripulación del tren número 1
prestos para que Oel tuviera la atención que necesitaba.
Ubicado el paciente en la camilla, la joven ferromoza
lloraba, le daba un beso en la cabeza y se despedía, no sin
antes advertirle: “recupérese pronto, yo estaré al tanto”.
Luego nos confesó que la tensión se convirtió, increíble-
mente, en aprecio, “era como si fuera mi abuelo o mi
papá”, aseguró.

Todos sentimos una gran satisfacción, coincidimos en
que los gestos altruistas, confirmaban que somos una gran
familia, la cubana.

Desde los niños hasta los ancianos que viajaban en el
tren supieron de lo acontecido en el coche 9, de la
dedicación y entrega de la ferromoza que responde al
nombre de Leysnis Dublón; del funcionamiento eficaz de
las comunicaciones para atender situaciones de este tipo;
de cómo la fraternidad se impone en medio de difíciles
circunstancias.

Cuando se entrega el corazón, no todo está perdido.
Cuba y los cubanos, cada día, damos fe de ese principio
para la vida.

En la actualidad para cualquier familia tener en su seno
una fémina en edad fértil es otra preocupación, aún más si
se trata de una adolescente que llega a la pubertad y debe
enfrentarse a las carencias de algodón y a las necesarias
almohadillas sanitarias, -que en ocasiones no tienen la
calidad requerida.

Se le suman, además otros problemas, el déficit en las
farmacias y la reventa en el mercado informal a altos
precios. Cuando las sacan en los comercios que operan en
divisa no todas pueden adquirirlas, lo que trae consigo una
situación difícil para mantener la higiene en el período
menstrual.

Este es un tema no resuelto -venimos siguiéndole los
pasos aproximadamente desde enero de 2018-, y presenta
varias aristas donde intervienen diferentes entidades,
como la fábrica de Intimas Mathisa, Droguería Santiago,
Farmacias y Ópticas, Encomed y los administradores de
las farmacias comunitarias, por lo que no puede fallar ni un
solo eslabón en esa cadena.

Aunque el Gobierno, en coordinación con el Ministerio
de Salud Pública, trata de mitigar las afectaciones, hay que
tener en cuenta que su costo de producción es en moneda
libremente convertible y se comercializa de forma
subsidiada en moneda nacional.

Cuba vive una situación económica crítica en todos los
sectores de la sociedad, y el Estado hace un esfuerzo
descomunal para que el déficit de recursos incida menos en
la población. En este caso no ha sido posible, porque su
fabricación depende de la importación de parte de la
materia prima. Se le suma, también que el producto llega
desde la industria enclavada en Granma, debido a que la
fábrica santiaguera cerró hace un tiempo.

En conversación con Jorge Emilio Ordoño Almaguer,
director de la Base de Transporte Encomed, conocimos
que: “Esta entidad distribuye medicamentos hasta Ciego
de Ávila, recorrido que hacemos semanal, y con el fin de
optimizar los recursos, en esa misma transportación de
regreso a la provincia se trasladan las almohadillas
asignadas al territorio, en dependencia de su producción-
las que solo se producen en Bayamo y Sancti Spíritus.

“Tenemos limitaciones, pero hasta este momento no
hemos dejado de cumplir con nuestro encargo social, que
es la distribución de medicamentos e insumos”.

Por esta ruta seguimos hasta la dirección de Farmacias y
Ópticas en la provincia y conversamos con la licenciada
Georgina Igarza Vázquez, directora técnico comercial,
quien amablemente accedió a esclarecernos la situación
que presenta la comercialización de las almohadillas
sanitarias: “A nivel de país se entregaron alrededor de dos
vueltas el año precedente, mientras en el territorio se
completaron cuatro.

“Yo diría que es una obra de tres -Encomed, Droguería, y
Farmacias-, aunque no me gusta decir vuelta, la población
la llama de ese modo porque no hemos logrado entregarlas
mes a mes, debido a que su fabricación depende de una
cadena que está muy tensa y en ocasiones se truncan
eslabones como los de la importación de la materia prima,
por solo mencionar uno, además, según los fabricantes en
ese producto se utilizan unos 14 componentes que
dependen de esa transacción.

“Nosotros tenemos un sistema de ventas que está basado
en cubrir la totalidad de las unidades, lo que en esta ocasión
no fue así porque no llegaron completas y tampoco
habíamos recibido más, quedándose alrededor de 85
farmacias pendientes, en su mayoría en el municipio

cabecera. Las que se están entregando en este momento
son el completamiento de las que comenzamos a dar en
enero.

“Hasta ahora ni el fabricante, que es Mathisa ni el
distribuidor que es Encomed, nos han informado si habrá
continuidad en su abastecimiento, por lo que en este
minuto no podemos decir las perspectivas existentes en su
planificación para continuar con una segunda vuelta en
este 2023.

“Con anterioridad, cuando se entregaban con regulari-
dad se vencían al mes, pero desde hace unos dos años o
quizás un poco más, se decidió por Resolución Ministerial
que pueden ser adquiridas dentro del año fiscal, es decir
hasta el 31 de diciembre”.

También, indagamos sobre la situación que presenta la
entrega de algodón y alcohol a los pacientes con enferme-
dades crónicas como son los diabéticos y colostomizados.

“Estos productos son controlados. En cuanto a la venta
de algodón, esta presenta dificultades serias y más
acentuadas que las almohadillas debido a que ese material
gastable no se produce en el país y depende totalmente de
su importación.

“A los enfermos dispensariados se les vendió una
primera vuelta de algodón el mes pasado y en cuanto al
alcohol ha sido inestable”.

Hay otros criterios que no queremos pasar por alto
relacionados con la inclusión de las almohadillas sanita-
rias en los módulos que se comercializan en las cadenas de
tiendas para los núcleos familiares. Debería tenerse en
cuenta la composición de esos núcleos para que este
producto llegue a quien realmente lo necesita, pues a veces
ya no hay mujeres en edad fértil o son libretas con
hombres solos.

Aún queda tela por donde cortar, se evidencia que la
cadena se tensa por las limitaciones con las materias
primas, un producto de primera necesidad para las féminas,
acompañado igualmente por el déficit de algodón y
alcohol.

Estos son ejemplos palpables de que el bloqueo sí existe
y nos afecta día a día, por lo que se hace más difícil para el
Estado adquirir productos de primera necesidad que son
imprescindibles en nuestra cotidianidad.

Texto y foto: Luis Alberto Portuondo Ortega

Cuando se entrega el corazón no todo está perdido

Almohadillas sanitarias: tensa la cadena
Angela Santiesteban Blanco
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En mi memoria permanece con nitidez aquel día de
octubre de 1976. Estaba, junto a miles de cubanos, en la
hermana República Popular de Angola. Fuimos
convocados por la Jefatura para recibir una información.
Y la sorpresa fue cuando comenzamos a escuchar una
grabación con la voz de nuestro Comandante en Jefe
Fidel Castro.

Las primeras palabras nos llenaron de dolor e
indignación. Comenzamos a conocer y entender la
terrible verdad, el crimen horrendo.

“Familiares de los cubanos asesinados el 6 de octubre;
Compatriotas:
Conmovidos, luctuosos, indignados, nos reunimos

hoy en esta histórica Plaza para despedir, aunque solo
sea casi simbólicamente, los restos de nuestros
hermanos asesinados en el brutal acto de terrorismo
perpetrado contra un avión civil en pleno vuelo con 73
personas a bordo, de ellas 57 cubanos. La mayor parte de
los restos yacen en las profundidades abismales del
océano, sin que la tragedia haya dejado a los familiares
allegados ni aun el consuelo de sus cadáveres. Solo los
restos mortales de ocho cubanos han podido ser
recuperados. Ellos se convierten así en símbolo de todos
los caídos, el único resto material al que daremos
sepultura en nuestra tierra de quienes fueron 57
saludables, vigorosos, entusiastas, abnegados y jóvenes
compatriotas nuestros. Su edad promedio apenas
rebasaba los 30 años aunque sus vidas eran ya, sin
embargo, inmensamente ricas en su aporte al trabajo, al
estudio, al deporte, al afecto de sus familiares allegados
y a la Revolución”.

El silencio era absoluto. La gravedad del hecho nos
hería en lo más profundo. Y a ello se juntaba el pesar por
no estar junto a nuestro pueblo en momentos de tanto

dolor. Poníamos todo el asunto a los detalles.
“En pleno vuelo el avión fue destruido por una carga

explosiva a los pocos minutos de haber despegado del
aeropuerto de Barbados. Con heroísmo indescriptible
los bravos y expertos pilotos de la nave hicieron un
supremo esfuerzo para hacerla regresar a tierra, pero el
equipo, ardiendo y casi destruido, solo pudo permanecer
en el aire unos minutos más. Contaron, sin embargo, con
el tiempo y la entereza suficiente para explicar que había
ocurrido una explosión a bordo, que la nave ardía e
intentaban regresar a tierra. Es inimaginable el drama
que tiene que haber significado para los pasajeros y los
tripulantes la explosión y el incendio encerrados en una
nave aérea a una altura aproximada de 6 000 metros”.

Fidel mencionaba nombres de terroristas sobre
quienes todos los indicios apuntaban como culpables del
crimen. Los acontecimientos posteriores le dieron la
razón. Reseñó también otros actos terroristas ejecutados
ese mismo año contra el pueblo de Cuba. Detrás de ellos,
la CIA, organizaciones contrarrevolucionarias y el
gobierno de los Estados Unidos.

Y, como siempre, el aliento de Fidel, sembrando
nuevas fuerzas para continuar desarrollando y
defendiendo la Revolución.

“Podríamos preguntarnos qué se pretende con estos
crímenes. ¿Destruir la Revolución? (Exclamaciones de:
“¡No!”) Es imposible. La Revolución emerge más
vigorosa frente a cada golpe y cada agresión, se
profundiza, se hace más consciente, se hace más fuerte.
¿Intimidar al pueblo? (Exclamaciones de: “¡No!”) Es
imposible. Frente a la cobardía y la monstruosidad de
crímenes semejantes el pueblo se enardece, y cada
hombre y mujer se convierte en un soldado fervoroso y
heroico dispuesto a morir”.

La emoción de nuestro eterno Comandante en Jefe,
penetró rauda en nuestros pechos. El silencio profundo

se convirtió en fuerza mayor para cumplir ahora con más
decisión nuestro deber internacionalista.

“¡Nuestros tripulantes, nuestros heroicos trabajadores
del aire y todos nuestros abnegados compatriotas
sacrificados cobardemente ese día, vivirán eternamente
en el recuerdo, en el cariño y la admiración del pueblo!
(Aplausos) ¡Una patria cada vez más revolucionaria,
más digna, más socialista y más internacionalista será el
grandioso monumento que nuestro pueblo erija a su
memoria y a la de todos los que han caído o hayan de caer
por la Revolución!

“Hacia nuestros hermanos guyaneses y coreanos
inmolados ese día, va también nuestro recuerdo más
ferviente en estos instantes. Ellos nos recuerdan que los
crímenes del imperialismo no tienen fronteras, que todos
pertenecemos a la misma familia humana y que nuestra
lucha es universal (Aplausos).

“No podemos decir que el dolor se comparte. El dolor
se multiplica. Millones de cubanos lloramos hoy junto a
los seres queridos de las víctimas del abominable crimen.
¡Y cuando un pueblo enérgico y viril llora, la injusticia
tiembla!”.

Ydespués de 47 años, ¡la injusticia sigue temblando!

A sus 90 años, Silvia Carlota Jústiz
Hernández ha dedicado más de seis
décadas a la neumología pediátrica. Meses
después de graduarse se trasladó desde La
Habana hacia la antigua provincia de
Oriente para cumplir con el servicio social.
Eran los primeros años de la Revolución,
cuando hombres y mujeres trabajaban
para saldar las deudas de gobiernos
anteriores. La medicina rural era entonces
muy precaria.

El deseo de cuidar a los niños le venía
por el respeto y la admiración hacia los
médicos que la atendían desde la infancia
en su Vedado natal, y del conocimiento
que no habían especialistas fuera de la
capital, menos quienes trataran las
afecciones respiratorias.

“Me hicieron la propuesta de sustituir a
una médico suiza española que tenía que
volver a su país. Pude no hacer la especia-
lidad, pero un profesor me dijo, 'te han
dado un nivel muy alto, no hay nada tan
malo como tener un cargo así sin los
conocimientos necesarios'.

Silvia comenzó el internado. Por
primera vez en Cuba las especialidades
llegaban para todos los que terminaban las
clases, anteriormente solo accedían
alumnos eminentes, casi siempre hijos de
doctores, que tenían entrada a los hospita-
les.

Varios profesores vinieron a Santiago
para capacitar a los internos, Silvia
recuerda con cariño nombres como los
doctores José Ninter Junco, Alfonso
Araújo, Ernesto Fabre Garrido y otras

figuras eminentes de la medicina cubana y
latinoamericana, algunos con quienes
trabajó muchos años por la salud infantil,
y a cuyos reclamos se debe el reconoci-
miento del 30 de septiembre como el Día
del Pediatra Cubano.

La doctora Silvia remarca la figura de
Ángel Arturo Aballí Arellano, nacido este
día, quien formó la escuela de pediatría
cubana. Ella estudió en un hospital que
llevaba su nombre, único de su tipo en el
país especializado en la tuberculosis
durante la época republicana. Desde su
nombramiento como jefe de los servicios
de Pediatría del hospital Reina de las
Mercedes de La Habana, en 1906, el
doctor Aballí fue el creador del salón del
lactante, del laboratorio clínico, de la
dietética y de la anatomía patológica.
Realizó las primeras transfusiones de
sangre y la punción lumbar.

Le debemos que Cuba sea uno de los

pocos países donde el pediatra hace este
procedimiento para el diagnóstico de
infecciones del sistema nervioso central,
mientras en el mundo corre a cargo de los
anestesiólogos. Aún hoy se le recuerda y
para Silvia es un referente.

La doctora logró el grado de especialista,
es profesora titular, consultante, hizo
posgrados fuera del país, en la antigua
Unión Soviética, también estuvo en
Guyana, donde laboró como funcionaria
de la embajada cubana, realizó disertacio-
nes en actividades junto a los compañeros
de la Organización Panamericana de la
Salud, y participó con en eventos con
intervenciones radiales hasta inicios de la
década de 1990.

Su nombre encabeza una de las cátedras
médicas del país, lo que le inspira respeto
por la confianza depositada al hacer la
propuesta, y ayudó a hacer realidad la
atención integral al niño. Fue un camino
largo y esforzado.

“En la primera clase en la Universidad
de La Habana, eso fue en el gobierno de
Gerardo Machado, un profesor dijo que la
medicina era para blancos y ricos, no para
mujeres ni negros ni pobres. Yo no hice
caso y seguí con mis aspiraciones. Era el
sistema, la escala social, pero en mi casa
no existían esos prejuicios; se vivían, mas
no significaban una limitación para
superarse.

“Mi abuela decía 'primero se aprende y
después se trabaja'. Tuve la oportunidad de
ir a colegios religiosos, mi tía consiguió
una beca en el Santa Ángela de Mérici,
donde hasta ese momento no recibían
niñas negras, aunque era para pobres.

“Era una de las órdenes religiosas más
desarrolladas y de mayor nivel cognosciti-
vo, las monjas eran licenciadas y doctoras
en Filosofía y Letras. No he tenido un
espacio en mi vida de estudiante de mayor
alegría y respeto”.

Que el mejoramiento del ser humano
tiene que ser la base de la espiritualidad, de
disfrutar lo que tienes respetando a los
otros y a la naturaleza, es uno de los
axiomas de la vida de Silvia.

“Hay cosas lindas. Yo disfruto mucho
mis alumnos. Sí, estoy muy limitada de
salir porque ya el equilibrio no es el mismo,
pero soy profesora consultante. El alumno
es reflejo del profesor, entonces yo tengo
mucho de mis queridos profesores.

“Gracias a sus enseñanzas y a la
Revolución, en mi persona se creó el
servicio para niños tuberculosos, que tuve
la dicha de dirigir y desarrollar; ser la
profesora de tantos neumólogos y
pediatras a lo largo de los años ha sido una
alegría muy grande. He disfrutado sanar y,
aunque me entristece cuando no ha sido
posible, mis alumnos son otra manera de
devolver la salud”.

Cuántas anécdotas pueden acumularse
en 90 años, pero las más preciadas siguen
siendo cuando alguien la reconoce por la
calle como la doctora Jústiz y le agradece
haber atendido un hijo, un sobrino o un
hermano.

Ahora la acompañan las llamadas
telefónicas, que no cesaron en la tarde de
nuestro encuentro. Con alegría y gracias a
la vida por llegar a esta edad, disfrutar de
la profesión y sus alumnos, celebró Silvia
otro Día del Pediatra Cubano.

ellos

Y después de 47 años, ¡la injusticia sigue temblando!

Silvia: una vida dedicada a la Pediatría

Orlando Guevara Núñez

Daniela Verdecia CastilloTexto y foto:
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Los nueve municipios de la provincia ya tienen listos sus
programas por desarrollar del 10 al 20 de octubre en la Jornada
por el Día de la Cultura Cubana.

En esta ciudad y encabezados por Raulicer García y Natacha
Stable, director provincial de Cultura y jefa de su Departamento
de Programas, y Rodulfo Vaillant, presidente de la Uneac, los
directivos de centros y consejos y entidades vinculadas a la
Cultura detallaron sus planes.Ysolo aquí algunos ejemplos:

Las actividades por la Jornada, la Uneac
se las dedicará al 220 aniversario del natalicio del poeta José
María Heredia, el 11, a las 11:00 a.m. en la Sala Titón será la
presentación de un número especial de la Revista Caserón, por
los 45 años del Comité Provincial de la Uneac. Y a las 6:00 p.m.
en el Patio La Jutía Conga (PJC), homenaje al maestro José
Ramón Hernández, por sus 35 años al frente de la Chepín. El 12,
a las 4:00 p.m. en el “Rialto”, conferencia y proyección sobre el
filme franco-haitiano El café negro. Y también a las 6:00 p.m. en
el PJC, cultura y tradición en el homenaje a Felipón. El 13, en la
“Elvira Cape” a las 10:00 a.m., en el espacio El autor y su obra,
homenaje a la memoria de Marino Wilson Jay. Y a las 6:00 p.m.
en el PJC, peña del jazz con EyeifeJazzClub. El 14, a las 6:00
p.m. presentación de la Orquesta Sinfónica de Oriente, en la Sala
Dolores, dirigida por el maestro Roberto Valera, con obras de
José Loyola, el propio Valera y Alejandro Falcón. Y a esa hora,
en el PJC, Boleros de Oro, con Marilis González, Gladys Puente,
Joel Leyva y JoséA. Girón. El 16, a las 6:00 p.m. , Peña

de la Rumba, con Rumberos de hoy y Los elegantes de la rumba.
El 18, a las 6:00 p.m., en el PJC, Peña del Son con el Septeto
Moneda Nacional. El 19, a las 4:00 p.m. en la galería La
Confronta, actuación del grupo El Muelle, con la obra Mariposas
Blancas. Y a las 6:00 p.m. en la “Dolores”, igual que el día 20,
conciertoAlgo se nos fue contigo, homenaje a Rocío Jurado, por
la cantante española Pilar Boyero, gran amiga de Cuba y
admiradora de Santiago de Cuba. El 20, a las 10:00 a.m. en el
Salón de los Vitrales, la Uneac en Santiago de Cuba entregará su
máxima distinción, el Premio Honorífico Palma Real, al artista
de la plástica Miguel Ángel Lobaina y al Hospital Clínico
Quirúrgico Juan Bruno Zayas.

La Empresa de la Música y
los Espectáculos anunció para el 10 de octubre, la actuación de
bandas de concierto en todos los municipios, y en la gala
inaugural en el Parque Céspedes, un reconocimiento por sus 45
años de vida artística y 35 al frente de la orquesta, para José
Ramón Hernández, director de la Chepín-Chovén. El 11,
homenaje en el Salón Matamoros por sus 45 años a Kazumbi. El
12, a las 6:00 p.m. en la Plaza de Marte, será el espectáculo por
los 25 años de Dinza y su Sonora Santiaguera. El 13, a la 1:00
p.m. habrá encuentro de septetos, en la Casa de la Trova y allí,
reconocimiento al Septeto Sones de Oriente por sus 85 años y al
Moneda Nacional por sus 25. Y el 20 de octubre, a las 10:00
a.m., se presentarán simultáneamente las bandas de concierto en
cada municipio.

El Fondo Cubano de Bienes Culturales celebrará en la Jornada,
el aniversario 38 de la filial santiaguera y el 45 del Fondo, con un
encuentro entre creadores y artistas, el día 12, a las 9:00 a.m., en
la sede de la filial, en Santo Tomás, entre Santa Rita y Santa
Lucía, con la intervención del coro Música Áurea; del 17 al 20 de
octubre, cada día a partir de las 9:00 a.m., en el Parque Serrano
será la Feria Cultural. El 17, a las 10:00 a.m., inaugurarán la
exposición de fotografías en la Galería Oriente, con el talento del
Club Tomás Padró: Belice Blanco, Rubén Aja, René Silveira,
René Otero. El 19, a las 3:00 p.m. en la sede del Fondo, tendrá
lugar un encuentro de cultores del danzón de los clubes Electo
Rosell, M. Mercerón, PachoAlonso y Sindo Garay.

DESDE LAUNEAC

LAENTIDAD DE LAMÚSICA
EL FONDO CUBANO DE BIENES CULTURALES

en el PJC

Sir Jean Paul McCartney aseguró que antes de finalizar 2023 saldrá la que
para él, y también para el otro Beatle: Ringo Starr será la última canción de los
Cuatro Fabulosos de Liverpool.

El más risueño de los cuatro Beatles, el octogenario Ringo que aún presume a
los 83 de saltarín en los escenarios, dijo de la canción, que no depende para nada
de la InteligenciaArtificial (IA); que no estaban fingiendo nada; que en realidad
es la voz de Lennon, la voz y el bajo de Paul; George en la guitarra rítmica “y yo
en la batería”. Lo cierto es que buena parte del mundo está expectante. Hace más
de 50 años se separaron y volver a escucharlos juntos y en un tema nuevo
vaya… Y Ringo dijo más: “Es una canción preciosa… y nuestro último tema.
Es conmovedor, porque estamos los cuatro, y no volveremos a estarlo nunca
más”. John fue asesinado en 1980; George murió en 2001 por cáncer.

Según explicó Paul, la IA solo se utilizó para extraer la voz de Lennon. “...
para dejarlo claro, nada ha sido creado artificial o sintéticamente. Todo es real,
los cuatro tocamos en la canción; solo se limpiaron algunas grabaciones
existentes", en un proceso de años.

El trabajo fue realizado por el director Peter Jackson, quien “fue capaz de
sacar la voz de John de un pequeño casete. Pudimos tomar la voz de John y
obtenerla pura”. “La acabamos de terminar (la canción) y se lanzará este año”,
explicó McCartney, aunque no nombró el título.

Al margen de las conferencias y los
premios y menciones y del roce con lo actual
en tecnología, en esencia lo más valioso del II
Salón de Arte Contemporáneo René Valdés

Cedeño es que con solo
dos ed i c iones ya
consolida su objetivo
esencial: abrir un nuevo
e s p a c i o d o n d e
creadores de la plástica
en todas sus manifesta-
ciones, coloquen sus
obras, las pongan a
consideración de la
crítica y de un jurado, y
las promocionen. Es,
también, una oportuni-
dad para confrontar
técnicas, tendencias…
en fin, de aprender,
enseñar… y aprehender los mejores,
algo tan valioso en las artes visuales.

De veras hay satisfacción en las palabras
del escultor Alberto Lescay Merencio, Héroe
del Trabajo de la República de Cuba y Premio
Nacional de Artes Plásticas, cuando departe
con el sobre la utilidad del
Salón. Y vale señalar, que si el primero de
estos encuentros, en 2022 y con el Gran
Premio para Yuri Seoane por el videoarte
Sinfonías de Presión, fue para santiagueros,
ya este segundo en 2023 se extendió a
regional, abarcando desde Guantánamo a
Camagüey. No sé ahora mismo si haya
intención en la Fundación Caguayo, que
preside Lescay Merencio y auspicia el Salón,
de hacer nacional el encuentro.

Pero dada la calidad de lo presentado; que
la nómina de participantes esta vez, luego de
vencer la exigencia del jurado de admisión,
llegó a 16 creadores, y de que “lo bueno se
propaga rápido”, lo más probable es que las
próximas reuniones abarquen a todas las
provincias.

Este II Salón de Arte Contemporáneo
René Valdés Cedeño se extendió del 2 al 6 de
octubre: incluyó las palabras de Alejandro
Lescay Hierrezuelo, el organizador
principal; la presentación del catálogo
Sinfonías de Presión, por la expo de Yuri
Seoane y palabras del creador-ganador del
pasado Salón, además de las conferencias
Arte contemporáneo en Camagüey: tres
ámbitos de resiliencia creativa, del Lic.
Alfredo Fuentes Fernández, de Camagüey;
Arte contemporáneo, rutas y síntomas, de la
M.Sc. Maciel Reyes Aguilera, especialista
de la Fundación; La obra plástica de Luis
Emán Fornaris, de la Dra.C. Etna Sanz
Pérez, de la Universidad de Oriente, y la
muestra del proyecto cultural Fondo de Arte
Joven.

Para ayer por la tarde estaba señalada en la
pinacoteca René Valdés Cedeño, en la
avenida Manduley, en Vista Alegre, la
apertura de la muestra de las obras concur-
santes y la entrega del Gran Premio y
menciones, y los premios colaterales, que se
darán a conocer en la venidera edición del

impreso y en sus platafor-
mas digitales.

Sierra Maestra
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Once premios Memoria Viva, de las 16 propuestas del territorio,
acaba de ganar Santiago de Cuba en 2023, según dio a conocer en
La Habana, el Instituto Cubano de Investigación Juan Marinello.

Con 11 galardones, el territorio santiaguero continúa en la
vanguardia en la salvaguarda y defensa de la identidad cultural
de la nación. La provincia ganó en las categorías:

“La familia Heredia Dumois: Estirpe de tradiciones”,
argumentada por Julliet Montes de Oca Pozo y propuesta de la
Casa de Extensión Cultural del Antonio Maceo, municipio de
Santiago de Cuba.

“Caballito Palmiche. Historia y tradición en Palma
Soriano”, fundamentada por Dionaysis Guerra Cuéllar y
propuesta de la Casa de Cultura Ángel Peralta Téllez,
municipio de Palma Soriano.

“Familia Los Aguilera”, argumento de Yailín Zamora
Burgos y propuesta de la Casa de Cultura Mirta Aguirre, en
Guamá.

“Dos mujeres, dos tendencias en la comunidad de El Cobre.
Zobeida Villariño Chaveco y Olga Lidia Pozo Villariño” con
fundamentación de Kirenia Guerrero Campos y propuesta de
la Casa de Cultura de El Cobre, municipio de Santiago de
Cuba.

“La historia de una banda única: Los Ripiao” por Leydi
Larduet Martén y propuesta de Cultura, en Palma Soriano.

“Tomás Prades Salazar. El embajador del Chachá”,
argumentación de Julliet Montes de Oca Pozo y propuesta de
la Casa de Extensión Cultural en elAntonio Maceo, municipio
de Santiago de Cuba.

“Cuki, tradiciones y saberes del Carnaval Santiaguero
(Dioscórides Ferrer Martínez)”, argumentada por Lázaro
Torres Padró y Germán Rosaenz Monterde y propuesta de la
Dirección Municipal de Cultura y la Casa Municipal de
Cultura, en Santiago de Cuba.

“Zoe La O Pérez, protagonista de la preservación del Arte
Culinario Tradicional en Cayo Granma”, fundamentada por
Marileidys Maceo Duharte, Verónica Martínez Oroceno y
Sandie Almeira Boza, y propuesta de la Casa de Extensión
Cultural Aurora Ochoa Romaguera, en Cayo Granma,
Santiago de Cuba.

“Rosalina Despaigne Griñán. Imagen de un cabildo
santiaguero”, con fundamentación de Irene Cruz Guibert,
Iliana Pérez Machirán y Leanne Rivera Pérez, y propuesta de
la Dirección Municipal de Cultura y la Casa de Cultura Josué
País García, del municipio de Santiago de Cuba.

“Osvaldo Carralero, tras la búsqueda del trino (Osvaldo
Carralero)”, argumentación de Yuritza Carcasés Duporte y
Juan Alberto Ferrer Hinojosa, y propuesta del Centro
Provincial de Casas de Cultura, ubicado en el municipio de
Santiago de Cuba.

“Narración oral y cuentos en la voz de Juan Carlos Tamayo
Garcés, de Palma Soriano”, fundamentada por Dionaysis
Guerra Cuéllar y propuesta por la Casa de Cultura Ángel
Peralta Téllez, en el municipio de Palma Soriano.

PRESERVACIÓN DE TRADICIONES

EN PERSONALIDADES

EN PROYECCIÓN ARTÍSTICA

Las niñas y niños interesados en
las artes plásticas y que estén
cursando del primero al sexto
grados de la Enseñanza Primaria
en Santiago de Cuba pueden
integrarse al taller Arlequín, en el
Centro Provincial de las Artes
Plásticas y Diseño (antigua
Galería de Arte Universal),
situado en calle 1ra. S/N, entre M
y Terraza, en Ampliación de
Terraza (en el entorno del Bosque
de los Héroes). La matrícula y las
clases son gratuitas. Las inscrip-
ciones se realizarán en el propio
centro, del 9 al 23 de octubre, de
9:00 a.m. a 4:00 p.m. Los infantes
deben asistir tanto a matricular
como al taller, acompañados por
un adulto que será su responsable.
El Taller funcionará los miércoles
de 2:00 p.m. a 4:00 p.m. Para más
información, visitar el centro o
llamar al teléfono 2264 1198.

ALCANCE DEL II SALÓN DE ARTE
CONTEMPORÁNEO RENÉ VALDÉS
ALCANCE DEL II SALÓN DE ARTE
CONTEMPORÁNEO RENÉ VALDÉS
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A simple vista, el estadio “Pepín” Carrillo parece estar
carente de actividad, pero este no es el caso, las tardes lo
convierten en un semillero de talento, donde se prepara el
equipo que representará al municipio de Santiago de Cuba
en las Pequeñas Ligas de Béisbol.

Desde hace varios meses, los peloteritos de 11 y 12 años
se ponen en forma con vistas al evento clasificatorio
provincial, en el cual intervendrán planteles de los nueve
municipios, divididos en tres grupos. Superar esta etapa es
la primera tarea para incluirse en la disputa nacional,
explicó su director técnico, Miguel Peralta.

En la preselección sobresalieron seis jugadores que
participaron en el pasado certamen. “Esto sirve de aval
competitivo, por tanto, las proyecciones son ambiciosas:
queremos llegar a la final y estamos trabajando la parte
psicológica y técnico-táctica.

“Buscamos incrementar los topes con equipos de otras
provincias y los demás municipios de Santiago de Cuba
con los que tenemos rivalidad, como es el caso de San
Luis”, adelantó el también metodólogo de este deporte en
la Ciudad Héroe.

Precisamente, los sanluiseros fueron sus víctimas en la
edición anterior, luego Santiago cayó ante el conjunto de
Bayamo y quedó a las puertas de la semifinal. En la última
fase el pitcheo fue su talón de Aquiles, por eso han
concentrado sus mayores esfuerzos en este renglón.

“Los lanzadores han aumentado la velocidad, tres de
ellos tienen las 70 millas, incluso llegan hasta las 75, eso es
destacado para su edad”, Peralta añadió que, tras reducir el
grupo de 26, se perfeccionan las estrategias con el roster
definitivo, compuesto por 19 atletas.

“Empezamos a entrenar a la preselección en el mes de
junio, venciendo los objetivos pedagógicos; la etapa
general estuvo diseñada para elevar la capacidad de los
atletas y los indicadores de fuerza, durante 11 semanas.

“Ahora estamos concentrados en la parte técnica, porque
en esas edades siempre aparecen errores, los niños todavía
no tienen hábitos totalmente desarrollados. Es bueno que
haya algunos que conozcan el certamen, porque ya tienen
inculcado elABC del béisbol”, dijo.

Por primera vez, una especialista en Psicología se sumó a
su atención, muy importante para complementar la labor
de los entrenadores y el preparador físico. Mientras los
adultos se desvelan por encauzar la temporada, los
muchachos derrochan energía en el “Pepín Carrillo”,
ansiosos por demostrar sus aptitudes en la competencia.

Heriberto Mengana, uno de los serpentineros con
potencial, comentó a que se siente más
confiado rumbo al nuevo campeonato; sus sueños son

ganar el título con los “rojinegros” y más adelante,
representar a Cuba a nivel internacional.

Como él, Kevin La Rosa asume la responsabilidad de
ayudar al equipo y echárselo al hombro. “Mi brazo está
bien, gracias a los profesores y la carga de entrenamiento,
todos vamos a dar lo mejor en el terreno”, expresó el
jovencito.

Constituir una buena escuadra y ofrecer espectáculo a la
afición que sigue a las Pequeñas Ligas es el motor que
impulsa a los jugadores y entrenadores santiagueros, sin
olvidar que cada paso que den es significativo en la
formación deportiva de la tropa. Razones hay para soñar
en grande.

Sierra Maestra

El juego ciencia tiene nueva monarca en Santiago de
Cuba; luego de nueve rondas, la Final provincial femeni-
na culminó con la victoria de Rosa Alis Nieves Maza,
trebejista de 12 años.

Archivó siete éxitos y dos reveses en la Academia de
Ajedrez José Raúl Capablanca para garantizar el triunfo y
convertirse en Experta Provincial. Entre sus partidas
favorables destacan las que sostuvo frente a la campeona
anterior, Ariadna Haynoa Díaz Campos y ante Dianik
Núñez González, de 16 y 17 años, respectivamente.

En definitiva, ellas la acompañaron en el podio: Díaz
quedó segunda con 6.5 unidades y Núñez terminó en
tercer lugar, con seis. Las tres atletas, pertenecientes a la
Eide Capitán Orestes Acosta, consiguieron boletos al
evento oriental femenino y se unirán a la Maestra Fide
(MF) Leannet Mariah Bosch Valls para buscar plazas en el
campeonato Nacional.

“La preparación fue excelente, tuve el apoyo de los
profesores, la meta era alcanzar un buen lugar y realizar
partidas con calidad. Desde el principio sentí que podía

ganar, a pesar de las dificultades que se me presentaron”,
expresó la pequeña campeona que espera tener un
desempeño satisfactorio en la competencia regional, cuya
fecha de inicio todavía está por definirse.

Rosa Alis se interesó por el Ajedrez a los cuatro años,
motivada por su padre y mientras cursaba el quinto
grado pasó a entrenar bajo la tutela del profesor
Alexander Pérez, con muy buenos resultados. En

esta oportunidad siguió demostran-
do su crecimiento, pues venía con
un séptimo lugar en los pasados

juegos Escolares, categoría pioneril,
aunque estuvo cerca de lograr el subcam-

peonato, en la última ronda.
La Final provincial siguió el sistema Round

Robin y tuvo participación de 10 jugadoras.
“Estamos trabajando para potenciar el Ajedrez
femenino y el relevo de las Grandes Maestras, están
desarrollándose atletas de nivel, como es el caso de
Rosa Alis y la MF Leannet Mariah”, apuntó

Yoandri Flores, comisionado de este deporte en el
territorio y explicó que las primeras figuras santiagueras
se presentarán directamente al certamen nacional.

Tras acumular 7 unidades de 10 posibles, César Manuel
Tamames Soria se impuso en el grupo Élite de la
Semifinal Provincial masculina. Así, el jovencito
sobrepasó los 2 200 puntos Elo y se podrá oficializar su
título de Maestro Internacional (MI), conferido por su
victoria en el XIV Festival de Ajedrez Juvenil de
Centroamérica y el Caribe 2023, categoría sub-18, según
informó el Comisionado.

“Es un logro muy importante para nosotros y más por su
edad, el próximo mes de noviembre César debe salir en el
listado con los puntos requeridos por la Federación
Internacional”, apuntó Flores.

Con cuatro éxitos y seis empates, el flamante campeón
centroamericano aseguró su lugar en la Final de la
provincia, el otro pasaje lo consiguió el Maestro Nacional
(MN) Raúl Leonardo Lavigne López, quien terminó con
5.5 unidades.

Los MF Jesús David Cazulo Ramírez (5) y Fidel

Álvarez Cortez (4.5) se ubicaron tercero y cuarto,
mientras que Leannet Mariah Bosch (4.5) y el Experto
Provincial Jairon Humberto Mora Preval (3.5) cerraron la
tabla de posiciones.

Al igual que la lid femenina, en este grupo rivalizaron
todos contra todos, mientras que en el Abierto se siguió el
Sistema Suizo, a siete rondas. Dura fue la porfía en esta
última agrupación, que tuvo a tres jugadores abrazados en
la cima (5.5).

Luego de aplicarse el desempate, la sonrisa correspon-
dió al Experto Provincial Roberto Carlos Vázquez López,
lo escoltó su homólogo José Asdrúbal Neyra y Luis
Enrique Matos Pelegrín, este ha demostrado nivel y
fuerza en su juego, al salir airoso en la
semifinal y la final municipal.

Más de 30 jugadores se dieron cita en
la Academia José Raúl Capablanca,
para disputar ambos eventos. El
campeón de Santiago de Cuba se
definirá durante la segunda quince-
na de octubre, en la Final también se
concretarán los últimos clasifi-
cados al certamen oriental,
para el cual ya están en
listados los MF Brayan
Torres Valiente y José
Avelino Álvarez

Calzadilla.

CésarTamames, a la final
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A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Grandes sueños en las Pequeñas Ligas

Nueva reina del Ajedrez santiaguero

Irma Rivera Sánchez, Manuel Ambruster Jáuregui
y Alejandro Alegre Leyva (Colaboradores)

Foto: Cortesía de Miguel Peralta Centray

Miguel Peralta dirige el equipo de Santiago de Cuba

Foto: Alejandro Alegre Leyva

Foto: Cortesía de César Tamames
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Con la presencia del miembro del Buró Político del
Partido y secretario general de la Central de Trabajadores
de Cuba (CTC), Ulises Guilarte de Nacimiento, se realizó
este viernes el Pleno del Comité Provincial de la organiza-
ción proletaria para aprobar la liberación de René
Berenguer Rivera y promover en el cargo de secretario
general en el territorio a Orlando Beltrán Minier.

Acompañados por las máximas autoridades del Partido y
el Gobierno en la provincia, José Ramón Monteagudo Ruiz
y Beatriz Johnson Urrutia, respectivamente, entre otros
dirigentes de organizaciones sociales y de masas, varios
miembros del Comité elogiaron el desempeño de
Berenguer Rivera al frente de la CTC en Santiago de Cuba,
desde 2019 hasta ahora, y reconocieron los resultados de su
labor durante 30 años en el ámbito sindical.

Del mismo modo, ponderaron las cualidades del joven de
34 años Orlando Beltrán Minier, quien acumula algo más
de una década de experiencia como dirigente sindical, es

Licenciado en Psicología, cursó el Colegio de Defensa
Nacional satisfactoriamente, y al momento de su promo-
ción fungía como miembro del secretariado de la CTC en la
provincia.

Isdalis Rodríguez Rodríguez, segunda secretaria de la
CTC en el país, realizó una síntesis de los aportes profesio-

nales y humanos del secretario general saliente y el
entrante, ocasión propicia para el estímulo a René
Berenguer Rivera por la propia organización, a la que se
entregó por entero, además de la Asociación de
Combatientes de la Revolución Cubana.

En voz de Orlando Beltrán Minier se escuchó el compro-
miso de continuar la labor desempeñada por Berenguer,
promovido para el trabajo en el Partido.

El secretario general de la CTC al hacer las conclusiones
del Pleno reiteró que la capacidad transformadora de la
difícil realidad que atraviesa el país en estos momentos está
en nuestra clase obrera. Ponderó el papel de los hombres y
mujeres que se afilian a la organización, “porque la única
manera de sobrepasar los obstáculos será con el trabajo.

“Hay que seguir empeñados en incrementar la produc-
ción de alimentos, hacer mayor esfuerzo en la industria
azucarera, atender el desarrollo de los nuevos actores de la
economía, a sabiendas de que mantendremos las glorias, el
heroísmo, nuestro espíritu revolucionario si en el frente de
esas misiones están los trabajadores”.

Electo nuevo secretario general de la CTC en Santiago de Cuba
Texto y foto: Betty Beatón Ruiz

René Berenguer Rivera, recibió el reconocimiento de manos de
Orlando Beltrán Minier, nuevo secretario general de la CTC en Santiago de Cuba

Desde su fundación la Universidad de Oriente (UO) ha
desempeñado un rol importante en la sociedad; de sus aulas
egresan los profesionales que acompañan cada proceso
económico, político, cultural y social del país. A sus 76 años
de creada sigue aportando y creciendo en Ciencia y
Conciencia.

Diversas han sido las actividades por el onomástico
destacando el acto de entrega de la condición especial
Profesor Consultante a 18 maestros que en la superación
profesional adquieren una nueva categoría docente.

La creación del Observatorio Tecnológico para el desarro-
llo social de la Casa de Altos Estudios; particularizó la feria
de comercio electrónico realizada en la sede Julio Antonio
Mella. Este espacio científico-académico permitió asesorar y
capacitar a la comunidad universitaria mediante la Brigada
UO+Digital, cuyo reto no solo es asesorar en el uso de los
canales electrónicos de pago, sino el compromiso de
convertirse en facilitadores de las tecnologías en la sociedad
cubana.

Como es tradicional cada año, se reeditó la Marcha de
Reafirmación Revolucionaria cuyos protagonistas fueron los
jóvenes de las universidades de Oriente y Ciencias Médicas,
peregrinando desde la Plaza de la Revolución Antonio
Maceo hasta la Posta 3 del antiguo Cuartel Moncada.

A esta marcha se unieron los estudiantes de la Feem y la
OPJM, acompañados por José Ramón Monteagudo Ruiz,
primer secretario del Partido en el territorio, Beatriz Johnson
Urrutia, Gobernadora, otros cuadros de estas instancias, las
rectoras de la Universidad de Oriente y la Universidad de
Ciencias Médicas, la primera secretaria de la Unión de
Jóvenes Comunistas y otros dirigentes.

Leandro Díaz, estudiante de Licenciatura en Marxismo e
Historia, de la Facultad de Ciencias Sociales expresó que esta

es una forma de patentizar el compromiso de los jóvenes, que
hoy lo están más que nunca.

“La juventud cubana está dispuesta a cumplir con el deber
y lo que se oriente por las autoridades de la provincia y el país.
Creo que ya es hora de emprender la gran marcha y perfec-
cionar todo lo que deba ser cambiado con lealtad meridiana y
la fuerza unida, como lo hicieron Martí, Maceo y Gómez”,
destacó.

Yohandra Ortiz, vicerrectora que atiende Extensión
Universitaria, dijo que esta XIV edición fue una experiencia
muy bonita, porque cada año se crece en organización y
madurez, ahora estuvo acompañada de diversos sectores,
organismos de la esfera social y productiva, juvenil y la
población.

El acto central se realizará este martes 10 de octubre en el
Teatro Universitario de la sede Quintero, en el que se
reconocerán a parte del claustro de profesores, entidades que
han colaborado con elAlma Mater Oriental.

El prestigio de esta institución de la Educación Superior va
más allá de las fronteras de Cuba y en la Cumbre Regional
del Caribe en el ranking internacional de universidades se
posicionó como la número tres. Entre los criterios medibles
está el reconocimiento internacional que gana la institución
universitaria a partir de la evaluación de pares de expertos
internacionales midiendo la calidad de los graduados,
expresada por sus empleadores en diferentes regiones del
mundo.

También figura la calidad del claustro visto por el ranking
de las publicaciones; en ese sentido los profesores de la UO
son citados por sus artículos y producción científica, por
otros investigadores del orbe.

Cientos de universidades de la zona del Caribe son
evaluadas, y posicionarse en el tercer lugar es un gran logro,
antecedido en el caso de Cuba, solo por la Universidad de La
Habana y la Universidad de Villa Clara, que conjuntamente
con la Universidad de Oriente constituyen el núcleo fuerte de
academias en la nación.

Una Universidad que se engrandece con el tiempo

Yanet Alina Camejo Fernández

El Primer Congreso Internacional OdontoSantiago2023
sesionó los días 4 y 5 en el Complejo Cultural Heredia, con
el auspicio de la Dirección Nacional de Estomatología, la
Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, la
Sociedad Cubana de Odontología y la participación de
conferencistas deArgentina, Colombia, México y la sede.

En el contexto del 60 Aniversario de la creación de la
Facultad de Estomatología de Santiago de Cuba, el
evento cumplió su objetivo de propiciar el intercambio
científico entre profesionales cubanos y extranjeros, y
socializar los resultados de las investigaciones.

Con el lema “La ciencia en función de una eterna
sonrisa” el congreso contó con 163 ponencias en siete
temáticas, la mayor representación en torno a la “Atención
estomatológica en el nivel primario”, donde se abordan
temas como la promoción, prevención, diagnóstico,
tratamiento, rehabilitación, odontopediatría, operatoria y
endodoncia.

Más de 200 estomatólogos, docentes, investigadores,
tecnólogos de la salud, estudiantes y otros profesionales
interesados en la Estomatología confluyeron en
OdontoSantiago, evento en el que estuvieron representa-
das también las provincias de Villa Clara y Sancti Spíritus.

De gran agrado fue la impartición de seis conferencias
magistrales, la presentación de tres libros dirigidos a la
formación de los profesionales de la odontología, 39
cursos pre, trans y pos eventos y el Simposio de Ortopedia
craneofacial y ortodoncia.

En las palabras de clausura, el Dr. Julio Guerra Izquierdo,
director provincial de Salud, expresó su beneplácito por
estos días tan importantes para los más de 50 mil trabaja-
dores del sector, estomatólogos incluidos, que tanto hacen
por la salud del pueblo.

Sesionó Primer

Congreso Internacional

Lucía Montes de Oca Fusté
y Yuzdanis Vicet Gómez


